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Q1非常感谢任教授再次接受邀请，以大

会副主席的身份出席第四届 ISMRP

暨上海肿瘤会议！您在这次会议上演讲的主题是“慢

性乙型肝炎功能性治愈（HBsAg 阴转）的新型联合

治疗方案”。考虑到慢性乙型肝炎对全球健康的影

响，您选择这一主题的原因是什么？在当前的治疗进

展中，您希望向与会者们传达哪些关键信息？

A1虽然这次会议的主题围绕医学研究

和论文发表，但我选择了乙肝功能

治愈这一专业课题，也是希望通过这个题目向听众

展示如何有效进行临床研究，以及如何将这些研究

成果转化为高质量的论文发表。我的重点在于功能

性治愈背后的临床研究特性，而非单纯介绍这一治

愈方法。我们需要关注的是临床研究的设计与假设，

以及在实际研究过程中如何操作。通过明确的切入

点，帮助大家理解如何进行严谨的临床研究，以促

进高质量的学术成果。

Q2您是重庆医科大学附属第二医院病毒

性肝炎研究所所长，同时作为 Jour-

nal of Clinical and Translational Hepatology主 编，

您觉得肝病研究工作者怎样才能发表高质量的学术

论文？

A2肝脏病学对于中国来说仍然是一个

新兴且跨学科的领域，涉及感染、

衰老等多个方面，但其核心始终是临床医学。因此，
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对于肝病学医生而言，要发表高质量的论文，其研

究必须扎根于临床。肝病在中国是较为普遍的疾病，

过去以病毒性肝炎（如乙型肝炎）为主，然而随着社

会的进步，代谢性肝病、罕见遗传代谢性肝病和免

疫性肝病等问题逐渐增多，这表明该领域的研究前

景非常广阔。

那么要发表高质量的学术文章，临床医生首先

需要从实际临床需求中找到研究的切入点。例如，

功能性治愈是当前乙肝研究的热点话题，也是大家

非常关注的焦点。但其实其中还有很多临床的问题

亟待解决，我们应该如何去切入？

研究者需要有清晰的假设和丰富的临床资源，

设计研究时要聚焦于回答真实的临床需求，而非单

纯进行表面性的或商业化导向的研究。值得一提的

是，现在的趋势更倾向于以“真实世界数据”为基

础的临床研究，而研究者自主发起的研究更能产出

高质量的论文。选择合适的研究课题和精准的切入

点是关键。此外，临床研究需要创新，通过解决尚

未被解决的临床问题来体现创新性。科研管理者和

学术期刊的主编都认识到，临床研究的潜力是巨大

的，关键在于研究的立意和实施。

Q3您刚才提到了慢性乙型肝炎功能性治

愈，因为我们这次上海肿瘤会议的主

题也与肿瘤的筛查和预防相关。想请教您一下，乙型

肝炎功能性治愈以后，是不是可以减少肝癌的发生率？

以及我们国家的慢性乙型肝炎的治疗目前在国际上

又处于一个什么样的水平呢？

A3您说得非常准确。功能性治愈是指

在病毒被彻底抑制的基础上，实现

乙型肝炎表面抗原的转阴，有时甚至伴随表面抗体

的出现，从而达到功能性治愈。功能性治愈有两个

关键作用。首先，它能够使疾病进入稳定的静息状态，

使得患者可以停止抗病毒治疗药物，从而提高生活

质量并减少长期用药带来的负担。其次，最根本的是，

功能性治愈能够显著降低未来发生肝癌的风险。如

果病毒被完全抑制且表面抗原消失，肝癌的发生率

将大幅度降低。因此，乙肝治疗的一个重要目标就

是实现功能性治愈，以降低肝癌的发生率。

在中国，肝癌的主要病因与乙肝密切相关，统

计数据显示约 85% 至 90% 的肝癌病例是由乙型肝

炎病毒引起的，这与西方国家有显著差异。西方国

家的肝癌更多与酒精滥用和代谢性肝病相关。因此，

在中国，慢性乙肝的有效治疗并实现功能性治愈，

其根本目的是预防肝癌的发生。

中国在慢性乙型肝炎的预防和治疗方面经过几

十年的努力，已经取得了显著的进展。国家层面对这

一问题的重视和推动，使得表面抗原阳性率从 9.8%

下降至 5.8%，而 5 岁以下儿童的阳性率甚至降至

0.3%，已达到了世界卫生组织（WHO）的目标。然而，

由于中国人口基数庞大，目前仍有约 7500万名表面

抗原阳性患者，这仍是一个相当庞大的群体。我们

在乙肝的发病机制、免疫反应以及乙肝与肝癌之间

的关系方面都有了深入的理解。每年都有许多高水

平的研究论文发表，显示出我们在这一领域的研究

能力已处于国际先进水平。

当然，我们也希望有更多新药的研发取得成功，

为患者提供更有效的功能性治愈方案。这将进一步

造福于患者。从研究水平来看，客观上讲我们已经

取得了很大进步，但要在全球范围内处于领先地位，

我们的科学基础和临床研究过程仍需进一步努力。


